

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAZO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

3 Enero de 1897.

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Un año más: trescientas sesenta y cinco ilusiones menos.

Podría filosofar mucho sobre esto, pero como ustedes deben saber la intimidad que me une con D. Juan Valero de Tornos, y como en esa provincia son muchos los industriales que están adheridos á la obra *España en fin de Siglo*, han de permitirme por hoy que, á guisa de artículo literario, les remita la siguiente carta que con esta fecha dirige á D. Sinesio Delgado, y que tengo mucho interés en que sea conocida en esa provincia.

Al Sr. D. Sinesio Delgado (sentado á la diestra del padre).

Mi estimado señor: Es Ud. de las pocas gentes que escriben para el público, y que escriben muy bien, á quien no tengo el gusto de tratar, por más que muchas veces haya admirado sus facilísimos versos y su regocijada prosa; y al ver su anuncio del libro «España al terminar el Siglo XIX», por lo que pueda servirle de material, nada más que como el cascote sirve de fundamento á los palacios, le diré que desde el año 92 se está publicando un libro titulado *España en fin de Siglo*, que, aunque no sea más que por el sonido, se me antoja á mí que tiene alguna semejanza con su flamante pensamiento.

Decía yo el año 1892, al anunciar la publicación del libro *España en fin de siglo*: «Tiene esta obra por objeto dar una idea de todas las energías y de todas las actividades humanas en España en el final del siglo XIX».

En mi libro, cada provincia se divide en cuatro partes: histórica, artística, industrial y contemporánea. Dentro de esta parte industrial y contemporánea, se publican fotografiados que representan las principales industrias y las personalidades más conspicuas de cada provincia. Y yo considero que entre el trabajo que Ud. anuncia y el por mí publicado, hay alguna relación, y que si yo hubiera sido tan buen escritor como Ud., podría haber dicho en 1892: «Y cuando pasados los siglos, los curiosos encuentren estos insignificantes apuntes en los puestos de libros viejos ó en los rincones de las guardillas, surgirá ante sus ojos, palpitante y viva, la generación presente, con sus tipos, sus trajes, sus costumbres, sus viviendas, sus monumentos, los campesinos labrando la tierra, los obreros trabajando en sus fábricas, todas las manifestaciones de la vida intelectual y material, la industria, el comercio, las artes, los medios de locomoción y de transporte, los cantos populares, las tradiciones, las leyendas, las fiestas públicas, la intimidad de los hogares, la alegría y el dolor, las virtudes y los defectos.»

Prescindiendo de que se va Ud. á ver negro para presentar de un modo gráfico la intimidad de los hogares, y ya que me he permitido transcribir un trozo de su excelente prosa, permítame que transcriba también otro de la mía ramplona, que va al frente del tomo publicado, y que titulo *Conversación preliminar*. Hace más de tres años que me ocupo en la preparación de este libro.

Para siquiera esbozar el pensamiento que ha presidido á su publicación, viendo personalmente á cerca de 1.000 industriales de España y habiendo recorrido todas las provincias y una gran parte de las cabezas de partido, me ha sido precisa gran cantidad de actividad y de perseverancia, cualidades tan modestas como raras en este país de eminencias y holgazanes.

A pesar de todo mi buen deseo, hasta ahora no he podido completar los datos para este primer tomo, que comprende sólo la provincia de Madrid.

Un libro que tiene por objeto dar á conocer todas las energías y todas las actividades humanas en España, en el final del siglo XIX, en el que colaboran los primeros escritores de la Nación, y en el que se hace un estudio de cada

una de nuestras provincias, por orden alfabético, dividiendo este trabajo en cuatro partes—histórica, artística, industrial y contemporánea—es, cuando menos, una obra de buena voluntad, aunque como la presente esté plagada de defectos exclusivamente en aquello que se debe á mi pluma, mi trabajo y mi iniciativa.

La deficiencia de mis condiciones por un lado, de otro la apatía clásica de esta tierra de la hidalguía y del garbanzo, han hecho que para obtener y completar los datos haya necesitado gran periodo de tiempo. Sirvanme estas circunstancias de disculpa á los ojos de los que me han motejado de moroso.

Y para terminar, diré que desde 1891, en que se publicó el prospecto de esta obra, han sido varios los que han intentado algo parecido, aunque en mi opinión no han logrado su objeto.

Ya lo he dicho en otra ocasión: mientras no se pueda colocar una pareja de la Guardia civil en el cerebro de los que tienen ideas, las de los que las tienen, serán eternamente patrimonio de los tontos».

Ya veo que las ideas de los que las tienen, no son sólo patrimonio de los tontos, cuando persona tan avisada como usted ha concebido el pensamiento de hacer un libro que se parece algo al mío, aunque no es lo mismo, porque el que yo he hecho y estoy haciendo, se llama *España en fin de siglo*, y el de usted se titula *España al terminar el siglo*; y hasta los congresos más ancianos sabemos que Francisco no es lo mismo que Paco.

Respecto á trabajar, ve usted muy claro en el asunto. Ruda ha de ser la labor, y cuando usted haya pasado cuatro años de trabajo para desarrollar su pensamiento, y cuando tenga usted publicado dos tomos voluminosísimos, impresas 300 resmas de papel en los talleres de Rivadeneyra y de Romero, tirados 700 fotografiados hechos por Romea y por Mateu; cuando haya usted publicado la España científica de Maurelo, el Teatro en fin de siglo de Sánchez Pérez, la Música del Conde de Morphy, la España política de Emilio Castelar, la España jurídica de Francisco Silvela, la España literaria de Joaquín Dicenta, el periodismo en fin de siglo de un servidor de usted; cuando usted haya hecho todo esto, que lo hará usted y mejor, apreciará el trabajo que le ha costado, y verá cómo le regocija que otro escritor, siquiera sea de más mérito, se venga á anunciar una cosa nueva, á la cual haya usted dedicado parte de su existencia. Y este regocijo subiría de punto cuando la Empresa que edite su libro haya gastado su tiempo y su dinero en registrar su título y su propiedad en el Ministerio de Fomento, y usted se encuentre con que no tiene otro derecho que ejercitar más que el del pataleo, porque su libro de usted se titula «España al terminar el siglo XIX», y el que á usted le salga, podría titularse: «España al finalizar el siglo XIX».

Como usted, y crea en la sinceridad de mi palabra, es un hombre muy trabajador, muy inteligente y muy correcto, no es posible que le haya ocurrido, en otro orden de ideas más modesto, lo que á aquel hobalición que no se había fijado nunca en el Sol: lo vió un día á las tres de la tarde, y salió gritando que lo había descubierto. No, es que mi libro es tan insignificante, que usted no lo conoce, y para terminar, que está usted persuadido de una gran verdad, á saber: que lo que hacemos en este mundo, lo hacemos entre todos.

Déjeme usted el derecho de sentarme siquiera á la siniestra mano del Todopoderoso, y esperemos allí juntos que venga á juzgar á los vivos y á los muertos.

Y deseándole todo género de prosperidades, créame su devoto admirador.

JUAN VALERO DE TORNOS

## CONTRA ESPAÑA

Se reciben detalles de Rio Janeiro acerca de

la manifestación que se celebró en la plaza de San Francisco de Paula de aquella capital á favor de los insurrectos cubanos. El principal promotor de la misma fué un mulato llamado José de Patrocinio, que durante la época del imperio sostuvo una gran campaña pidiendo la abolición de la esclavitud.

Patrocinio pronunció un discurso haciendo la apología de Antonio Maceo y reclamando del gobierno del Brasil el reconocimiento de la beligerancia á favor de los insurrectos.

Se aprobó por aclamación una proposición en dicho sentido.

Los manifestantes recorrieron después varias calles, deteniéndose delante de las redacciones de varios periódicos, dando vivas á Cuba libre.

Algunos grupos de españoles protestaron enérgicamente contra esta manifestación á los gritos de ¡viva España! y ¡viva Cuba española!

Con este motivo se produjeron acaloradas disputas y después serios tumultos de resultados de las cuales fué herido en la cabeza el distinguido escritor español D. José Adell, redactor del periódico *La Unión Española*.

También resultaron heridas y contusas otras personas.

La comisión organizadora de la manifestación entregó la proposición votada al vice-presidente de la república, quien contestó que el gobierno no podía tomar con precipitación la medida que se reclamaba por ser de grande importancia y trascendencia y afectar á la política internacional.

Gracias á la intervención de la policía se restableció el orden siendo presas algunas personas.

La manifestación no tuvo los resultados prácticos que se proponían sus autores.

## PREVISION DEL TIEMPO

para esta quincena

Otra vez volverán á aproximarse á nuestra Península las depresiones procedentes del Atlántico, y con este motivo volverá á establecerse el régimen lluvioso, que ha sido la nota característica con que empezó este invierno meteorológico y con la cual, por lo que se ve, quiere continuar.

Esta nueva aproximación no presenta los caracteres alarmantes de las del último Otoño, por que abarcará en su trayectoria una grande extensión, y ganando en extensión, ha de perder en intensidad.

Por la forma especial en que han de actuar las invasiones oceánicas sobre el Continente, pueden establecerse los siguientes periodos. Uno, compuesto de los tres primeros días, en que, por estar colocada la base en el archipiélago inglés, la influencia de la depresión se propagará de NO. á SE., por punto general.

Otro período, el más largo y el propiamente lluvioso, comprenderá desde el 5 hasta el 9, actuando á la vez sobre Europa en dichos días varias depresiones que luego describiremos; pero señaladamente la más próxima á nosotros, es la que ha de alimentar en nuestras regiones el régimen lluvioso. Al pasar al Mediterráneo esta depresión, suponemos que ha de girar por el E. hacia el SE. y el S., y entonces ha de sumar sus fuerzas con las de otros elementos procedentes del SO., que se encaminarán hacia la Península á lo largo de las costas occidentales de Africa.

De este modo, y por la intervención de estos elementos, esperamos que ha de producirse un fuerte temporal del SO. en nuestra Península del 11 al 13, formando estos días el tercer período de la quincena.

El cuarto y último se compondrá del 14 y el 15, con carácter diametralmente opuesto á los anteriores. La base de la depresión estará en los parajes de las islas Azores, que se extenderá rápidamente por el golfo de Gascuña, afectando al NO. y N. de la Península de una manera especial, y produciendo una considerable baja en

la temperatura, y más bien nieves que lluvias, con vientos de entre O. y N.

Del primer periodo lluvioso, sólo diremos que será más sensible en los días 1 y 3, especialmente en las regiones NO. y septentrional, donde producirá algunos chubascos, con vientos de entre SO. y NO.

Segundo periodo.—La perturbación atmosférica que habrá del 5 al 9 será ocasionada por las depresiones que tienen un gran desarrollo. La más próxima a nuestras regiones, ocasionará el 5 en nuestra Península una lluvia bastante general, con vientos de entre SO. y NO.

El 6 las bases más importantes de la perturbación atmosférica, en este día, estarán en el archipiélago inglés y en Escandinavia. En nuestras regiones perderá mucha fuerza, quedando un régimen de lluvias y nieblas.

Por el alejamiento de los centros de la depresión del archipiélago inglés y de Escandinavia, ha de aumentar en los días 7 al 9 la fuerza de las bajas presiones del Atlántico, situadas al NO. de España, girando hacia el 4.º cuadrante la base de ellas.

Se acentuarán en nuestra Península en dichos días las lluvias, que serán bastante generales, con vientos de entre SO. y NO.

Tercer periodo.—Ya hemos dicho antes cómo ha de producirse. El lunes 11, en que empezará a efectuarse la fusión de fuerzas del SE. y del SO., será cuando adquiera gran violencia el temporal, sintiéndose con más fuerza en las costas de Argelia, SE. de España, estrecho de Gibraltar, golfo de Cádiz y en el Algarve.

Las lluvias de este día serán generales, con fuertes vientos de entre SE. y SO.

El martes 12 no aparece tan considerable la pendiente barométrica, predominando en ese día más bien la influencia de las bajas presiones de la Argelia y del Mediterráneo. Esta doble influencia de estos elementos y los del Atlántico ha de ser poco beneficiosa para la producción de la lluvia en este día, aunque no disminuirá la fuerza del viento.

El miércoles 13 deberá quedar ya sola la influencia de la depresión del Atlántico, que tendrá su base hacia los parajes de Madera. Merced a ella seguirá el temporal, en los mares, con vientos duros del SO., y se recrudecerán las lluvias, que serán bastante generales.

Cuarto periodo.—Una modificación importante y rápida ha de producirse el jueves 14 en la situación general atmosférica. Aparecerá por el NO. de las Azores una fuerte borrasca. Se extenderá en brevisimo espacio por el golfo de Gascuña, afectando de un modo especial al NO. y N. de España. A juzgar por la intensidad de dicha borrasca, su modo de actuar y todos los caracteres que ha de reunir, esperamos que en este día y en el 15 se produzca un retroceso considerable en la temperatura, algunas nieves, especialmente en las regiones citadas, que alcanzarán hasta la Central, con vientos de entre O. y N.

Ya que no con buen tiempo, celebraré que empiece bien el año para mis lectores y acabe mejor.

NOHERLESOOM

## LOS ANARQUISTAS DE BARCELONA

Un periódico de la mañana afirma que en la sentencia recaída en el proceso de los anarquistas de Barcelona, se imponen las siguientes penas:

Condenados a muerte:

Tomás Ascheri Fossatti, Antonio Nogués Figueras, José Molas Durán, Jaime Vilella Cristofol, José Vila Valls, José Pons Vilaplana, Luis Más Gasio y Sebastián Suñé.

Condenados a veinte años de cadena temporal:

Juan Alsina Vicente, Antonio Ceperuelo, Jacinto Melich Alemañy y Rafael Cusido Boro.

A diecinueve años, un mes y once días:

Francisco Callis Clavería, Epifano Cans Vidal, Juan Bautista Oller, Juan Casanovas Viladepnat, Juan Sala Cortacans; Cristóbal Soler Rabes, José Mesa Valderrama, Baldomero Oller Jaraza, Juan Torrens Ros, Francisco Lis Arbiol, Juan Catalá Parrán, Ramón Pixtshot Llusados, Antonio Costa Pons y Jaime Condomina Bosch.

A nueve años y cuatro meses de prisión mayor:

Tomás Codina Gili, Bienvenido Mateu, Juan Gascón, Tomás Oliva Estany, Gabriel Bries, Casimiro Baralt, Manuel Barreras, José Fester, Narciso Puig, Pedro Eroles, Francisco Abaya, Baldomero García Masip y Lorenzo Serra Balmes.

A ocho años ocho meses y un día:

Andrés Villarubia, Marcelino Vila, José Guillemt, Manuel Enrique Joaquín, Narciso Piferrier, Pedro Corominas, Mateo Coll, José Pons y Pons, Antonio Gurries, Caralampio Trillas, José Farrés, Cándido Andreu, Jaime Roca, Francisco Plana Mossell, Salvador Prats Foet, Pedro Campo Saez, Clemente Valls Carbonell, Emilio Navarro, José Cels, José Toulouse, Antonio Prats Vila, Manuel Melich, José Ferrer Moeras, Cayetano Oller Minguela, Francisco Bartomeu Tomás, José Puig Tapias, Magin Fuñol, Pablo

Boix, Juan Reig Font, Juan Casanovas Brugat, Mateo Ripoll Boldú, Juan Olivera Torrás, José Fuñol, Francisco Pérez Coloma, Alfredo Buggiere Priolo y Cristóbal Ventosa Artigas.

Los procesados absueltos son:

Pedro Botifol, Mateo Coll, Esteban Vallribera, José Artigas y Artigas, Francisco Ros Guilera, José Moreno Roig, Vicente Pi Arnau, Enrique Sánche Anguera, José Climeni Pascual, Tomás Vidal, Teresa Claramut y José Bisbal Godoy.

El proceso será traído a Madrid por el teniente auditor Sr. Seumanat para ser sometido al Consejo de guerra, que se cree modificará su sentencia.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

Se han anunciado las vacantes de una plaza de Intérprete honorario, cuyo sueldo no se fija. Un celador de bahía con 1500 pesetas de sueldo y un marino celador con 750 pesetas en Mahón: y de un auxiliar intérprete con 1000 pesetas y de dos marineros celadores con 750 en Palma.

—En la Escuela Normal de Maestras de Lérida debe proveerse por concurso entre Sres. Sacerdotes, la plaza de Profesor Auxiliar de Religión y Moral dotada con la retribución anual de trescientas setenta y cinco pesetas.

Los aspirantes deberán dirigir sus instancias documentadas al Excmo. Sr. Rector de esta Universidad y presentarlas en la Secretaría general de la misma dentro del término de veinte días.

—Hallándose vacante la plaza de agente ejecutivo de las Contribuciones de Territorial é Industrial de Ibiza se anuncia para conocimiento de las personas a quienes convenga solicitar dicha plaza: teniendo en cuenta que el elegido habrá de dar a la Hacienda la fianza de 2.100 pesetas para garantizar el indicado destino.

—En la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha recibido orden para satisfacer las fracciones 6.ª, 7.ª, 8.ª y 9.ª del billete número 30,014 del sorteo de Navidad que fué premiado con 40 mil pesetas.

Los tenedores de dichas fracciones pueden presentarse en la administración principal de loterías ó sea la administración de la Plaza de Cort en donde se les comunicará el día señalado para el pago.

También se ha reclamado a la dirección la orden para satisfacer las restantes fracciones.

—Dice un colega que la policía ha detenido a una mujer vecina de Palma por considerarla complicada en la misteriosa muerte del Sr. Raurer, ocurrida hace algún tiempo en el campo de la parte de Bendinat.

—Durante el año de 1896 la Guardia civil de esta provincia ha capturado a 445 delincuentes y ladrones, 5 reos prófugos y 4 desertores del ejército, ha detenido a 410 individuos por faltas leves y ha recogido 376 armas por usarlas sin licencia.

Además ha prestado 3 servicios humanitarios, ha hecho 21 denuncias por hurto de maderas, 29 por corta de árboles, 14 por extracción de frutas, 1 por roturaciones y las de 3318 cabezas de ganado lanar, 1087 idem cabrío, 44 idem vacuno, 641 idem cerda, 1 id. caballar, 1 id. mular y 1 id. asnal por abusos contrarios a la propiedad.

—Por el Gobierno de provincia, se ha concedido licencia para que pueda usar carabina con bayoneta, al guardia particular jurado de los predios «Son Xorch» y «Son Rey» del término municipal de Campos.

—Por el Juez instructor nombrado al efecto, se cita llama y emplaza al mozo del reemplazo de 1896 Juan Casamayor Valls para que en el término de 20 días comparezca en el cuartel que ocupa el Regimiento Regional de Baleares número 1 a responder a los cargos que contra él resultan en el expediente que se instruye por falta de incorporación a las filas.

### DE LA PENÍNSULA

Coméntase mucho la noticia de que se daría al ejército de Cuba una organización diferente de la que tiene hoy, caso de que Weyler ofreciera resignar el mando.

Se nombraría a Primo de Rivera, Macías y Correa, para los mandos de las fuerzas divididas en cuerpos de oriente y occidente.

—En la madrugada del 4 fué asaltado un tren de mercancías por una partida de bandoleros entre las estaciones de La Roda y Fuente Piedra, en la línea de Córdoba a Bobadilla.

Los criminales habían levantado los rails y esperaban apostados en sitio conveniente la llegada del tren.

La máquina descarriló al llegar al punto en que se hallaban los bandoleros, y éstos, aprovechando la sorpresa, maniataron al guarda freno y

asaltaron la máquina, para amarrar al maquinista y el fogonero. Este, al verse acometido por los criminales, dió salida al vapor, produciéndose un ruidoso escape y una fuerte detonación.

Los bandidos se asustaron al oír la detonación, y considerándose descubiertos con el temor de haber fracasado su propósito, huyeron precipitadamente.

El sitio en donde ocurrió el hecho que relatamos, dista dos kilómetros de Blancales, extensa posesión del Sr. Romero Robledo.

La guardia civil salió en persecución de los criminales, deteniendo a varios sujetos sospechosos.

Presúmese que querían apoderarse de los fondos que llevaba el pagador de la Compañía.

—En Morón (Sevilla) se ha cometido un crimen que ha llenado de consternación a aquel vecindario.

Un joven llamado Antonio Pascual, de 20 años, disparó un tiro de pistola sobre su padre, anciano de 60, por negarse éste a facilitarle una cantidad de dinero.

El anciano quedó gravemente herido en la cabeza, desesperándose de salvarle.

El criminal huyó saltando las tapias de un corral y buscando refugio en el inmediato pueblo de Arahal, persiguiéndole los vecinos que deseaban castigarle por su mano.

La guardia civil logró capturar al parricida poniéndole a disposición del juzgado.

—La Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación anuncia el concurso para proveer varias plazas de médicos directores de baños.

El concurso se verificará el 1 del mes de Febrero próximo.

—Noticias de Manila dicen que se prepara un avance general, que harán varinas columnas combinadas sobre la línea que constituye todas las defensas de Cavite.

Después de tomada la línea de tropas no continuarán el avance hasta que lleguen los últimos refuerzos salidos de la Península.

La operación de avance será definitiva.

En Cádiz se embarcarán soldados para cubrir bajas en los batallones de Infantería de Cuba que pelean en Filipinas.

—Han causado buena impresión las noticias oficiales y particulares recibidas de Cuba.

El Gobierno aplaude las resoluciones del general Weyler, considerándolas eficaces para aislar a muchos rebeldes.

—Un despacho oficial de Cuba dice que en los últimos reconocimientos llevados a cabo por nuestras tropas en las provincias de las Villas y Matanzas y en las lomas de Pinar del Rio, causamos al enemigo once muertos y recogimos 206 personas.

El general Inclan, en otro pequeño encuentro, hizo al enemigo 14 muertos y destruyó unos 300 bohios.

Nuestras tropas tuvieron heridos levemente el teniente de las guerrillas Sr. Gonzalez y cuatro soldados, y grave el capitán del batallón de España don Francisco Sanchez.

—Otro despacho de la Habana da cuenta de que en varios encuentros sostenidos en Matanzas y San José de las Lajas causamos a los rebeldes 24 muertos y les hicimos 3 prisioneros.

Ha llegado sin novedad a Cauto un convoy de víveres y municiones.

Se han presentado a indulto 10 rebeldes.

—Habana 5.—El general segundo cabo al ministro de la Guerra.—Las partidas de Aguirre, Aranguren, Arango y otros cabecillas se reunieron en la parte del Norte de la provincia de la Habana, siendo batidas en el potrero Sacramento por la columna del batallón de la Lealtad, al mando del comandante Benedicto, y en Santa Bárbara por la misma columna y la de Guadalajara, que acudió desde Tapaste.

Se dispersó al enemigo, que debió sufrir gran estrago, habiéndose recogido 38 muertos y 4 heridos armas y municiones.

Las columnas tuvieron un oficial y 14 individuos de tropa heridos.

Siguen las operaciones en combinación sobre el rastro de las partidas.

Se han presentado a indulto 4 individuos en Las Villas y 4 en Matanzas.

—Parece que el señor Sagasta, hablando con el señor Montero Rios sobre las cuestiones de actualidad, le dijo que urge la paz, pero que cualquiera negociación es gravísima, pues afectaría a los intereses comerciales de Cataluña, Baleares, Andalucía y Vizcaya.

Añadió el jefe del partido liberal que el gobierno se ha estralimitado aplicando las reformas a Puerto-Rico en sentido reaccionario. Por último se mostró contrario a un gabinete intermedio y no ocultó el temor que le inspira una crisis por las dificultades que tendría que vencer un gobierno liberal.

—El ministro de la Guerra ha dirigido un expresivo telegrama de felicitación al general Polavieja y tropas á sus órdenes por los brillantes hechos de armas realizados en la provincia de Bucacán.

**SECCION LOCAL**

El movimiento de población ocurrido en esta ciudad durante el año 1896, según el Registro civil del Juzgado municipal, ha sido el siguiente:

*Matrimonios*

Solteros con solteras . . . . .	64
Solteros con viudas . . . . .	4
Viudos con solteras . . . . .	5
Viudos con viudas . . . . .	2
<b>Total. . . . .</b>	<b>75</b>

*Nacimientos*

Varones legítimos. . . . .	161
Hembras legítimas . . . . .	156
Id. expósitas ó abandonadas . . . . .	2
<b>Total. . . . .</b>	<b>319</b>

*Defunciones*

Varones solteros . . . . .	57	} 119
Casados . . . . .	40	
Viudos . . . . .	22	
Hembras solteras . . . . .	51	} 104
Casadas . . . . .	25	
Viudas . . . . .	28	
<b>Total. . . . .</b>	<b>223</b>	
Diferencia en aumento . . . . .	96	

Ya están algo adelantados, en las inmediaciones de esta ciudad, los trabajos de explanación de la vía férrea: la nueva construcción de la acequia pública, en el sitio destinado á estación, está á punto de terminarse, y la construcción de los edificios que allí se han de levantar, comenzará también dentro breve tiempo, pues la subasta ha sido ya adjudicada y para llevar á cabo los trabajos parece que se tiene mucha prisa. Por otra parte se anuncia para el día 13 la subasta de las construcciones de la estación de Porreras, lo cual viene á demostrar que se hace todo con actividad.

Hemos notado que ha desaparecido hace algunos días el buzón de correos de la plaza del Arrabal, lo cual nada tiene de extraño teniendo en cuenta que su instalación en aquel sitio era debida á iniciativa particular, que no podía venir obligada á conservarlo un tiempo determinado. Así es que el público vería con gusto que el Administrador principal de Correos se interesase en que una población de la importancia de Felanitx tuviese algo más que el buzón central de las oficinas de Correos.

Mañana debe procederse en los salones de la Casa Consistorial, á la formación del alistamiento para el reemplazo del año actual. Al efecto, se reunirá en sesión el Ayuntamiento á las nueve de la mañana.

Con regular concurrencia celebróse el miércoles en nuestro lindo teatro la 16.<sup>a</sup> función de abono. Púsose en escena la preciosa comedia «Zaragüeta» y la zarzuelita «Música clásica», que obtuvieron por parte del público una acogida en extremo cariñosa, manifestada con aplausos nutridísimos y con la petición de que fueran repetidos algunos números.

Mañana debe representarse la comedia titulada «El preceptor y su mujer», dirigida por el aficionado palmense D. Francisco Forteza, que á su vez desempeñará el papel de protagonista. Para fin de función se pondrá la hermosa zarzuela titulada «Niña Pancha.»

Nos ha causado sorpresa leer en *El Liberal Palmense* que hace algunos meses no llegan á

aquella redacción los números de nuestro semanario, cuando esta Administración no ha dejado nunca de mandárselos; de manera que el extravío obedece á causas que ignoramos.

Hoy termina el plazo de tres días señalado por la Agencia ejecutiva de esta zona para la recaudación de las cuotas por territorial é industrial pertenecientes al segundo trimestre y que están incluídas en el apremio de primer grado. Los que dejen pasar este plazo, quedarán incluídos en el segundo apremio.

Es de notar que á medida que la filoxera va destruyendo los viñedos de nuestra comarca, se reconstituyen la mayor parte de ellos con plantaciones de cepas americanas; pudiendo asegurarse que á este paso no han de transcurrir tres años sin que todos queden renovados, ó destinado á otro cultivo el terreno que antes ocuparon.

Celebróse el miércoles en la plaza de toros la anunciada *Adoración de los Reyes Magos*, á cuyo espectáculo asistió una multitud tan numerosa, que hubo de ocupar parte del redondel y llegando al extremo de tener que cerrarse las puertas de la plaza para impedir mayor aglomeración de gente. Para quien conoce las aficiones de una buena parte del público felanigense, no fué cosa extraxa que para semejante función se llenara la plaza de bote en bote, quedándose aún muchas personas en la calle. Por fortuna no ocurrió incidente alguno que llamase mucho la atención, lo cual creíamos muy posible teniendo en cuenta las deficiencias que se notaron en el servicio de puertas y distribución de localidades.

Esperamos que para otra ocasión, quedarán corregidos estos defectos.

Habiéndose dado de alta á un enfermo de viruela que existía en la calle de Son Pinar de esta ciudad, resulta encontrarnos hoy completamente libres de esta enfermedad que parece enseñorearse de Mallorca.

Se ha señalado el día 12 del actual como último para la expedición de cédulas personales sin recargo alguno.

De los billetes despachados en la Administración de Loterías de esta ciudad para el sorteo de 31 Diciembre último, ha sido premiado con 500 pesetas el 24810.

Según parte dado al Gobernador civil, se han declarado en el vecino pueblo de Campos catorce casos de viruela.

Por el Exmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia se ha ordenado á los alcaldes de los pueblos que no lo hayan verificado remitan inmediatamente á las Reservas y Zona relaciones nominales de los mozos que hayan pasado la revista anual.

Días pasados fué apresado por la escampavía Constante el falucho San Sebastian, con 80 bultos de tabaco de contrabando, que han sido decomisados, juntamente con la citada embarcación, por acuerdo tomado por la Junta Administrativa reunida en el despacho del señor Delegado de Hacienda.

Terminadas las revisiones de los expedientes de quintas dispuestas por Real Decreto de Gobernacion de 29 de Octubre último, en breve tendrá lugar en la Zona de Palma el sorteo supletorio, marcado en el art. 142 de la Ley de Reclutamiento, para unos setenta mozos de esta provincia, y de diferentes reemplazos, que han sido declarados sorteables.

Precios corrientes del mercado celebrado en Inca el día 7 del actual:

- Almendron á 45'00 los 42 kgs.
- Trigo, á 16'50 pesetas los 70 litros.
- Candeal, 17'00 id. id.
- Cebada del pais, 9'50 id. id.
- Id. forastera, 8'00 id. id.
- Fríjoles, 27'00 id. id.
- Maiz, 13'50 id. id.
- Habichuelas confites, 25'00 id. id.
- Id. blancas, 24'00 id. id.
- Habas para cocer, 18'00 id. id.
- Id. ordinarias 17'00 id. id.
- Id. para ganados, 14'00 id. id.
- Avena del pais, 8'50 id. id.
- Higos pasos 6 id. id.
- Cerdos cebados á 10'0 pesetas arroba.

**En el Ayuntamiento**

*Sesión ordinaria del día 8*

Se aprobaron y firmaron las dos actas anteriores.

Se acordó la distribución de fondos.

Se solicitó testimonio de un acuerdo de 24 Mayo último, acordándose se expida el certificado que se reclama.

Se acordó la adquisición de dos globos, bolas y demás necesario para celebrar el sorteo del actual reemplazo.

Se aprobó una cuenta presentada por D. Miguel Amengual.

Se fallaron los expedientes de dos mozos declarándoles soldados condicionales con arreglo al art. 89 de la Ley de reclutamiento.

Se acordó que la Comisión de obras se entere del estado de solidez en que se encuentra una casa de la calle de la Torre.

Se acordó que el acto de la formación del alistamiento para el reemplazo del corriente año, tenga lugar el domingo 10 del que cursa á las nueve de la mañana.

Respecto á los traspasos solicitados por los propietarios de las fincas ocupadas por la Compañía de ferro carriles, se acordó consultar la Ley de expropiación.

Se destituyó á D. Mateo Adrover Pou, ayudante de la Escuela pública de niños de esta ciudad, nombrándose interinamente en su lugar á D. Sebastian Barceló Pujadas.

Los señores Massatí y Mesquida manifestaron no hallarse conformes proponiendo la publicación de la vacante y las de los demás empleos en que la Ley exige dicha formalidad.

Por último se acordó efectuen la prestación personal en el camino de Son Xot los propietarios que así lo tienen solicitado.

Y se levantó la sesión.

**Centro Filarmónico Teatral**

Función para mañana 10 de Enero

17.<sup>a</sup> DE ABONO

Se pondrá en escena la chistosa comedia en dos actos y en prosa titulada

**El preceptor y su mujer**

y la bonita zarzuela en un acto

**Niña Pancha**

PRECIOS.—Entrada de Palco 0'60.—Butaca, 0'50.—Delantera 0'35.—Paraiso 0'25.

A las ocho.

**Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros**

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

SOCIEDAD DE ELECTRICIDAD DE CHAMBERÍ

**ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA TUDOR**

Con privilegio esclusivo para su fabricación en España.

Dirección: Trafalgar, número 1.—Madrid.

# LOTERIA NACIONAL



En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Enero, á 100 pesetas uno, divididos en décimos á 10 pesetas.

## EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

### de Pedro de Alcántara Peña

Precio de la entrega de 32 páginas de texto 0'25 céntimos de peseta en Palma y Felanitx y 0'30 en los restantes pueblos.

Un cuaderno de cuatro entregas UNA peseta en todos los puntos de España y sus provincias.

Las entregas sueltas ó atrasadas valdrán 0'50 céntimos de peseta.

Dirección administración de la obra: PALMA—MOLINEROS, 12

Puntos de suscripción: En esta imprenta.—En Manacor, B. Frau y en las principales librerías y centros de suscripciones de estas islas.

#### Itinerario de Correos

##### Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)  
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
Jueves ninguna.  
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

##### Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).  
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

##### Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.  
De Mahón para Palma los martes á la misma.

## DIETARIOS para 1897

Se hallan de venta en esta imprenta á 2'50 y 2 ptas. ejemplar.

### PAPEL AMERICANO SUPERIOR para cigarrillos

En esta imprenta se encontrará el papel americano, negro, pectoral, grande y pequeño, que tiene hoy general aceptación.

### Traslado

D. Antonio Pomar, platero que cuenta en esta ciudad numerosísimos clientes, participa á todos ellos que acaba de trasladar su tienda de la calle de Santo Domingo á la de Colón número 31, instalando su taller en la de Jaime II número 92.

### La Vitícola Mallorquina

En casa de D. Sebastian Melis (a) Boterí de Porreras, hay para vender barbados de planta americana de las variedades siguientes: Rupetis Lot, Giraud, Jorvat, Etale, Centro, Aramon Gancin n.º 1. Gancin y Camay Cuder, á precios variados según clase.

## Máquinas Singer PARA COSER

Se reciben encargos en la tienda de Jaime Monserrat, calle de la Plaza, 13, Felanitx.

### CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas: WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

### Tanto se vende como se alquila

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

### GUÍA DEL COCHERO — Obra de utilidad

para perfeccionarse en el manejo de cualquier tiro, escrita por Juan Artigues y Sitjar.—Un tomo de 300 páginas en 4.º

Se vende en esta imprenta.

### Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

### RELOJERIA INGLESA

Preciados, 17, Madrid.

Esta casa vende 40 por 100 más barato que ninguna de España.

Remontoir níquel. . . . . 6 pesetas.  
De acero. . . . . 10 »  
Para señora. . . . . 15 «  
Con iniciales. . . . . 20 »  
Rokopf legítimo. . . . . 25 »

Envios á provincias contra importe y 2 pesetas más para gastos de certificado.

Se devuelve el dinero no siendo exacto lo que se anuncia.

## HULES BLANCOS

de primera clase, para manteles y de color para tapetes de cómoda, se venden á precios económicos.

### LA CUYNA MALLORQUINA,

COLECCIO DE RECEPTES DE COK,

de Cuynera, de Pastisè, de Rebsté, de Licorista de Cafeté, de Curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d'aquellas personas que vulgan cuynar bé y barato y viura per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varias plaguetas, en las cuales se trata en separació cadascun dels rams indicats y molts d'altres.

Se ven en aquesta imprenta á dos reals plagueta: primera y segona part juntes quatre reals.

#### CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

## Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx.

Completa variedad de sopas, de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas, etc. Ventas al por mayor y menor.

### ANTICATARRAL HOMEOPÁTICO

DE GARCIA CENARRO

Los gránulos de este específico curan sencillamente el *constipado*, la *tos pertinaz y nerviosa*, la *ronquera*, *irritación de garganta*, *grippe*, *asma*, *fiebre catarral*, etc.—Es á la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antídoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de la *pulmonía*, *anginas*, *erisipelas*, etc.—Precio con instrucción. 2 ptas. Alcalá, 6. Madrid

Acreditados específicos homeopáticos del mismo autor

	Pesetas		Pesetas
Antinervioso. . . . .	2	Para gastralgia . . . . .	2
Para almorranas . . . . .	2	» la gota . . . . .	3
» anemia. . . . .	3	» herpes. . . . .	2
» anginas. . . . .	2	» histérico. . . . .	2
» asma. . . . .	2	» indigestión de	
» hemorragia . . . . .	2	los niños . . . . .	1'50
» catarro de los		» insomnio. . . . .	2
niños . . . . .	1'50	» jaqueca. . . . .	2
» Id. de la vejiga. . . . .	2	» intermitentes . . . . .	2
» Id. de la uretra. . . . .	2	» las lombrices . . . . .	2
» cólicos. . . . .	2	» neuralgias. . . . .	2
» dentición . . . . .	0	» oftalmías. . . . .	2
» diarrea. . . . .	2	» raquitismo . . . . .	3
» dispepsia . . . . .	2	» reuma. . . . .	5
» dolor de muelas . . . . .	2	» sarampión. . . . .	2
» erisipela . . . . .	2	» la sífilis. . . . .	2
» estreñimiento . . . . .	2	» la tos ferina. . . . .	2'50
» flatulencia. . . . .	2	» viruelas. . . . .	3

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado á la publicidad y las muchas cartas recibidas después, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintada y se remiten certificados enviando su importe en libranza ó sellos á la Farmacia especial homeopática de Garcia Cenarro, Abada, 6, Madrid.—Barcelona Sres. Uriach y C. Moncada 20.

## CALENDARIOS AMERICANOS para 1897

En esta imprenta se ha recibido una numerosa colección, variada y rica en bloques y cromos y que sin embargo de su especialidad, pueden darse por poco precio.

PROBÁD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.º

Tipografía Felanigense